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教學感想： 

 

進入銘傳大學教書轉眼已進入第十四年，獲得優良教師的榮譽，讓我又驚喜又惶

恐。其實系上有許多優良的老師，可能因為我較資深，就承蒙各位相讓了。 

 

多年來我的教學理念就是認為『教育的目的是在培養學生問題解決的能力』，因

此在教學的過程中，我比較重視的是成果與學習歷程，而不是分數的高低。我認

為學生都有潛在的能力，只是老師是否願意花時間來發掘。因此，我都是秉著這

樣的理念來指導大專生的專題或研究生。由於任教的是工程學系，學生的畢業專

題或碩士論文的主題都較偏向工程領域。但是我的專長與研究領域屬於教育科

技，所以我的程式設計能力是無法與其他老師相比的。因此我常開玩笑說，我只

出一張嘴，學生就要完成我交代的任務。我的原則是，我會教導與帶領學生如何

蒐集資訊，如何尋求協助；雖然我在程式上無法幫助他們『除錯』，但是我會告

訴他們程式的概念，以及指點他們尋求協助的方向。學生必須學習如何從『做中

學』，了解自己的能力，經由小組彼此的妥協與溝通的過程，來提升他們問題解

決的能力。 

 

「老師除了傳授專業知識外，最重要的是要教導學生為人處世的道理。」專業知

識固然重要，但是社會價值更是不可缺少。現在學生由於讀書風氣非常薄弱，網

路提供的知識與訊息，往往造成負面的影響，因此做為學生與社會人該有的禮儀

與常識都很缺乏。所以我在上課時，常常以我親身的經歷為例子，在以『不說教』

的情況下，傳達這些較嚴肅的議題。 

 

教學是否有成效，師生的互動是相當重要的。所以如果上課的內容偏向陳述性的

知識，我就會特別留心學生的注意力。學生在說話，或是在打瞌睡，都是老師該

留意的警訊。在這種時候我就會提出問題，或是問些學生有興趣的話題，來提升

他們的精神。除了上課之外，我留在學校的時間相當長，研究室的門永遠都是開

著的，學生隨時都可以來問題，因此他們就沒有『找不到老師』的藉口。我上課

時是個嚴肅的老師，下課時則是個可以開玩笑或分享心情的人；我希望我不只傳

授知識而已，盼望在人情世故上對學生也有所助益。 
 


